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de 2009.1 

 

(…) El punto de haber conseguido la expropiación ahora de alguna 

manera cierra un cierto ciclo de lucha, que la explicación que tiene es la 

profundidad de lo que significó Zanón; y la expropiación ahora, 

justamente marca un triunfo no solamente de los obreros y obreras de 

Zanón, sino que es un triunfo de la lucha de clases, en el sentido de 

justamente ese programa asumido por los compañeros y compañeras de 

Zanón pero también por miles y miles de compañeros docentes, miles y 

miles de compañeros estatales, de compañeros de distintas 

organizaciones. 

Entonces, ante esta nueva crisis haber logrado la expropiación de 

Zanón con este método de lucha, y de alguna manera haber logrado que 

esa fábrica que nueve años estuvo bajo gestión obrera de hecho, por la 

fuerza de la lucha ahora haber conseguido esto, nos parece que es un 

paso muy importante, sobre todo por la crisis que se viene, sobre todo por 

la crisis que se viene. 

Desde ese punto de vista, estos días, este último mes ha sido un 

mes muy intenso para nosotros en la fábrica, porque a la expropiación no 

se llego simplemente por un proyecto de ley que presentó el Poder 

Ejecutivo (Provincial), fue casi un mes de tensión que fue creciendo en 

Neuquén de forma impresionante; se tiró con todo a jugar la CGT a través 

de su Secretario General Sergio Rodríguez, salió a plantear abiertamente  

y fueron a la Legislatura con los gremios de la UOCRA, con los Taxistas y 
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demás, a plantear a las comisiones de la Legislatura  de Neuquén que 

darle la expropiación a los obreros de Zanón era convalidar la lucha de 

clases, que darle la expropiación a los obreros de Zanón tal cual era 

incentivar más lucha de clases en Neuquén.  

A eso se sumó las cámaras empresariales de Neuquén, las distintas 

cámaras empresariales de Neuquén también fueron a la Legislatura; y de 

alguna manera nos hicieron el mejor homenaje que hayamos tenido los 

obreros de Zanón a lo largo de estos años, porque los tipos fueron a la 

Legislatura y pidieron entrevistarse con todos los diputados de todos los 

bloques, y se fueron con el Estatuto del Sindicato Ceramista diciendo “esta 

gente, si les damos la expropiación, estos van a seguir luchando porque 

fíjense” y recitaron dentro de la Legislatura, el presidente de la cámara 

empresarial recitó la parte del Estatuto donde dice que el Sindicato 

Ceramista de Neuquén basa su práctica sindical en la lucha de clases, y 

que denuncia que el estado capitalista es el que explota, y que luchamos 

contra la explotación del hombre por el hombre, “entonces estos tipos que 

tenemos en Zanón van a seguir peleando”. Y el recitado se lo habían 

llevado fotocopiado y lo leyeron ahí, entonces eso tensionó, los tipos el PJ 

de Neuquén algunos terminaron votando a favor y otros en contra, el 

Partido Radical o lo que queda de él, también, hubo algunos radicales que 

votaron a favor otros en contra, el bloque del MPN que ya lo tenían 

armado…  

Porque, por qué se da la expropiación: porque era la expropiación o 

era el remate, hace 9 años que venimos bajo gestión obrera, y no había 

más posibilidades técnicas legales de ningún tipo de lograr una prorroga, 

que era lo que habían hecho durante todos estos años. No les daba la 

relación de fuerzas para reprimir pero tampoco nosotros conseguíamos la 

relación de fuerzas total para lograr la expropiación, entonces era una 

situación de empate que se tenía que definir en algún momento y ya no 

había más tiempo, ya estaban agotados.  
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Entonces el MPN sabía que era eso o tenía que jugarse a desalojar, 

y sabían que jugarse a desalojar también es un problema político, y no 

porque no estuvieran dispuestos a hacerlo, sino también, y en este 

sentido nosotros lo reconocemos totalmente, que justamente la relación 

de fuerzas conquistada ahora es que el gobierno no tenía el poder de 

fuego porque asesinó a Carlos Fuentealba solamente  hace muy poco 

tiempo y logró  el repudio y eso valió la caída de Sosbich, que lograron 

frenar y que no sea  todo lo revolucionario que podría haber sido, pero no 

tenían el poder de fuego para volver a matar o reprimir de forma brutal a 

los obreros de Zanón generando ya lo que había generado el fusilamiento 

publico del compañero Carlos Fuentealba hace 2 años, en lucha que murió 

arriba de la ruta.  

Entones nosotros, para hacer una visión certera y no pensar que 

todo pasa por nosotros, nos parece que es muy importante la relación de 

fuerzas que se ha conquistado de conjunto, porque es el conjunto de los 

trabajadores y trabajadoras de Neuquén, entonces en un sentido la pelea 

previa de los compañeros de la educación de Neuquén y el haber el 

gobierno haberse pasado de la relación de fuerzas con el asesinato de un 

compañero hizo que no tuvieran las condiciones ahora para desalojar.  

Y fue eso, y que los tipos tuvieran que hacer ellos también contra 

nuestro proyecto de ley, que habíamos presentado los obreros y obreras 

de Zanón con miles y miles de firmas de expropiación sin pago y 

estatización de la fabrica con administración obrera para un plan de obras 

públicas, que era nuestro proyecto; los tipos en el Ejecutivo presentaron 

un proyecto de expropiación elaborado por ellos para simplemente 

expropiar y entregarle la fabrica a la cooperativa. Una salida parcial, pero 

muy importante porque nos da a nosotros la expropiación total sin ningún 

tipo de condicionamiento. 

Y esto también es importante, la relación de fuerzas justamente hizo 

que fuera una de las expropiaciones más limpias o menos condicionadas 

de las que se han logrado a nivel nacional, en qué sentido: es decir, la 
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fabrica se expropia y se entrega a los trabajadores, y la única cláusula que 

queda es que nosotros le vendamos al gobierno cerámicos para los planes 

de obras públicas que se hagan para la provincia. 

O sea que nosotros de alguna manera en poco tiempo vamos a estar 

movilizándolos con los compañeros desocupados, con los compañeros de 

los barrios para pagar esa deuda, es decir, que se construyan los planes 

de vivienda que hagan falta. De alguna manera dejar situado ese punto 

nos parece que es fundamental, porque en última instancia de alguna 

forma van a tener que comprar cerámicos para los planes de obras 

publicas. Entonces, para nosotros esa salida parcial nos parece que es una 

salida bastante importante la que se consiguió porque era producto de 

esta  lucha profunda que se ha dado.  

 


